

# ВЕСТНИК РГГУ

Научный журнал

Серия «Филология. Вопросы языкового родства»



Российский государственный гуманитарный университет  
Институт языкознания Российской Академии наук

# Вопросы языкового родства

Международный научный журнал

№ 13, часть 3—4 (2015)

**ВЯР**

Москва 2015

Russian State University for the Humanities  
Institute of Linguistics of the Russian Academy of Sciences

# Journal of Language Relationship

International Scientific Periodical

№13, issue 3–4 (2015)



Moscow 2015

*Редакционный совет:*

Вяч. Вс. ИВАНОВ (Москва – Лос-Анджелес) / председатель

Х. АЙХНЕР (Вена)

В. БЛАЖЕК (Брно)

У. БЭКСТЕР (Анн Арбор)

В. Ф. ВЫДРИН (Париж)

М. ГЕЛЛ-МАНН (Санта-Фе)

Ф. КОРТЛАНДТ (Лейден)

А. ЛУБОЦКИЙ (Лейден)

Дж. МЭЛЛОРИ (Белфаст)

А. Ю. МИЛИТАРЕВ (Москва)

Л. ХАЙМАН (Беркли)

*Редакционная коллегия:*

В. А. ДЫБО (главный редактор)

Г. С. СТАРОСТИН (заместитель главного редактора)

Т. А. МИХАЙЛОВА (ответственный секретарь)

К. В. БАБАЕВ

А. В. ДЫБО

А. С. КАСЬЯН

С. В. КУЛЛАНДА

М. А. МОЛИНА

И. С. ЯКУБОВИЧ

Журнал основан К. В. БАБАЕВЫМ

*Advisory Board:*

Vyach. Vs. IVANOV (Moscow – Los Angeles, California) / Chairman

W. BAXTER (Ann Arbor, Michigan)

V. BLAŽEK (Brno)

H. EICHNER (Vienna)

M. GELL-MANN (Santa Fe, New Mexico)

L. HYMAN (Berkeley)

F. KORTLANDT (Leiden)

A. LUBOTSKY (Leiden)

J. P. MALLORY (Belfast)

A. YU. MILITAREV (Moscow)

V. F. VYDRIN (Paris)

Editorial Staff:

V. A. DYBO (Editor-in-Chief)

G. S. STAROSTIN (Managing Editor)

T. A. MIKHAILOVA (Editorial Secretary)

K. V. BABAEV

A. V. DYBO

A. S. KASSIAN

S. V. KULLANDA

M. A. MOLINA

I. S. YAKUBOVICH

Founded by Kirill BABAEV

УДК 800(05)  
ББК 80/84я5

Вопросы языкового родства: Международный научный журнал / Рос. гос. гуманитар. ун-т; Рос. акад. наук. Ин-т языкознания; под ред. В. А. Дыбо. — М., 2015. — № 13, ч. 3–4. — х + 218 с. — (Вестник РГГУ. Серия «Филология. Вопросы языкового родства»: Научный журнал).

Journal of Language Relationship: International Scientific Periodical / Russian State University for the Humanities; Russian Academy of Sciences. Institute of Linguistics; Ed. by V. A. Dybo. — Moscow, 2015. — No. 13, issue 3–4. — х + 218 p. — (RSUH Bulletin. Philology Series: Scientific Periodical).

ISSN 2073-6320

<http://www.jolr.ru/>  
[journal@jolr.ru](mailto:journal@jolr.ru)

Дополнительные знаки: С. Г. Болотов  
Add-on symbols by S. G. Bolotov

Подписано в печать 15.12.2015. Формат 60×90/8.  
Бум. офсетная.  
Печать офсетная. Тираж 1050 экз.  
Заказ №

Отпечатано в полном соответствии с качеством  
предоставленного оригинал-макета  
в «Наша Полиграфия», г. Калуга, ул. Грабцевское шоссе, 126  
Лиц. ПЛД № 42-29 от 23.12.99

# Table of Contents / Содержание

Table of Contents / Содержание . . . . .	vii
Contributors / Сведения об авторах . . . . .	ix
Note for Contributors / Будущим авторам . . . . .	x

## Issue 3 / Часть 3

### Articles / Статьи

<i>Thiago Costa Chacon, Johann-Mattis List. Improved computational models of sound change shed light on the history of the Tukanooan languages . . . . .</i>	177
[Т. К. Шакоп, Й.-М. Лист. Уточнение компьютерной модели звуковых изменений помогает понять историю языков тукано]	
<i>И. А. Грунтов, О. М. Мазо. Классификация монгольских языков по лексикостатистическим данным . . . . .</i>	205
[Ilya Gruntov, Olga Mazo. Lexicostatistical classification of the Mongolic languages]	
<i>Tatyana A. Mikhailova. Celtic origin: location in time and space? Reconsidering the “East-West Celtic” debate . . . . .</i>	257
[Т. А. Михайлова. Происхождение кельтов: время и место? По поводу развернувшейся дискуссии о центральноевропейском или же атлантическом сценарии]	

### Reports / Хроника

The precursors of Proto-Indo-European: The Indo-Hittite and Indo-Uralic hypotheses, Лейден, Leiden University, 9–11 июля 2015 г. (М. А. Живлов, Н. Ю. Живлова) . . . . .	281
--	-----

## Issue 4 / Часть 4

### Articles / Статьи

<i>Sergei L. Nikolaev. Toward the reconstruction of Proto-Algonquian-Wakashan. Part 2: Algonquian-Wakashan sound correspondences . . . . .</i>	289
[С. Л. Николаев. К реконструкции алгонкино-вакашского праязыка. Ч. 2: Алгонкино-вакашские звуковые соответствия]	
<i>Miguel Valério. Linear A <i>du-pu<sub>2</sub>-re</i>, Hittite <i>tabarna</i> and their alleged relatives revisited . . . . .</i>	329
[Мигель Валерио. Линейное A <i>du-pu<sub>2</sub>-re</i> , хеттское <i>tabarna</i> и их гипотетические когнаты]	
<i>А. И. Коган. Дардские языки и пятидесятисловная лексикостатистика . . . . .</i>	355
[Anton Kogan. Dardic languages and lexicostatistics (the 50-item wordlist approach)]	

<i>М. Н. Саенко. История далматинского и балкано-романских языков с точки зрения лексикостатистики</i> . . . . .	371
[ <i>Mikhail Saenko. History of the Dalmatian and Balkan Romance languages from the lexicostatistical point of view</i> ]	

**Book Reviews / Рецензии**

William H. BAXTER, Laurent SAGART. <i>Old Chinese. A New Reconstruction</i> , 2014 ( <i>George Starostin / Г. С. Старостин</i> ) . . . . .	383
Ranko MATASOVIĆ. <i>Slavic Nominal Word-Formation. Proto-Indo-European Origins and Historical Development</i> , 2014 ( <i>Ж. Ж. Варбот / Zh. Zh. Varbot</i> ) . . . . .	390



## Contributors

- Thiago Costa Chacon* — adjunct professor of linguistics, University of Brasilia, Brazil, thiago\_chacon@hotmail.com
- Iliia Gruntov* — candidate of sciences (Philology), senior researcher, Institute of Linguistics, Russian Academy of Sciences (Moscow), altaica@yandex.ru
- Anton Kogan* — candidate of sciences (Philology), researcher, Department of Asian and African languages, Institute of Oriental Studies of the Russian Academy of Sciences (Moscow), kogan\_anton@yahoo.com
- Johann-Mattis List* — post-doctoral research fellow, Centre des Recherches Linguistiques sur l'Asie Orientale, Paris, mattis.list@lingpy.org
- Olga Mazo* — researcher and senior professor, Department of History and Philology of the Far East, Institute of Eastern Cultures and Antiquity, RSUH (Moscow), olga\_mazo@list.ru
- Tatyana Mikhailova* — doctor of sciences (Philology), professor, Department of Germanic and Celtic Studies, Faculty of Philology, Lomonosov Moscow State University; researcher, Institute of Linguistics, Russian Academy of Sciences (Moscow), tamih.msu@mail.ru
- Sergei Nikolaev* — doctor of sciences (Philology), lead researcher, Department of Slavic linguistics, Institute of Slavic studies, Russian Academy of Sciences (Moscow/Novosibirsk), sergenicko@mail.ru

- Mikhail Saenko* — candidate of sciences (Philology), junior researcher, Institute of Slavic studies of the Russian Academy of Sciences, Moscow, veraetatis@yandex.ru
- George Starostin* — candidate of sciences (Philology), head of Department of the history and philology of the Far East, Institute of Eastern Cultures and Antiquity, RSUH (Moscow); head of the Laboratory of Oriental and Historical-Linguistic Studies, Russian Presidential Academy, gstarst@rinet.ru
- Miguel Valério* — graduate student, University of Barcelona, mfg\_valerio@yahoo.com
- Zhanna Varbot* — doctor of sciences (Philology), head of Department of etymology and onomastics, Russian Language Institute of the Russian Academy of Sciences, Moscow, zhannavarbot@yandex.ru
- Mikhail Zhivlov* — candidate of sciences (Philology), researcher, Center for Comparative Linguistics, Russian State University for the Humanities (Moscow); researcher, Department of Uralo-Altai Studies, Institute of Linguistics, Russian Academy of Sciences (Moscow), zhivlov@gmail.com
- Nina Zhivlova* — candidate of sciences (History), senior professor, Department of ancient languages of the Faculty of History, Moscow State University, honorius@mail.ru

## Сведения об авторах

- Валерио, Мигель* — докторант университета Барселоны, Испания, mfg\_valerio@yahoo.com
- Варбот, Жанна Жановна* — доктор филол. наук, зав. отделом этимологии и ономастики Института русского языка РАН (Москва), zhannavarbot@yandex.ru
- Грунтов, Илья Александрович* — канд. филол. наук, ст. науч. сотрудник отдела урало-алтайских языков Института языкознания РАН, altaica@yandex.ru
- Живлов, Михаил Александрович* — канд. филол. наук, преп. Центра компаративистики ИВКА РГГУ (Москва), науч. сотрудник отдела урало-алтайских языков Института языкознания РАН (Москва), zhivlov@gmail.com
- Живлова, Нина Юрьевна* — канд. ист. наук, ст. преп. кафедры древних языков Исторического факультета МГУ, honorius@mail.ru
- Коган, Антон Ильич* — канд. филол. наук, науч. сотрудник Отдела языков Азии и Африки Института востоковедения РАН (Москва), kogan\_anton@yahoo.com
- Лист, Йоханн-Маттис* — научный сотрудник Центра лингвистических исследований Восточной Азии, Париж, mattis.list@lingpy.org

- Мазо, Ольга Михайловна* — науч. сотрудник, ст. преп. кафедры Истории и филологии Дальнего Востока ИВКА РГГУ (Москва), olga\_mazo@list.ru
- Михайлова, Татьяна Андреевна* — доктор филол. наук, проф. кафедры германской и кельтской филологии филологического факультета МГУ, ст. науч. сотрудник сектора анатолийских и кельтских языков Института языкознания РАН (Москва), tamih.msu@mail.ru
- Николаев, Сергей Львович* — доктор филол. наук, вед. науч. сотрудник Отдела славянского языкознания Института славяноведения РАН (Москва), sergenicko@mail.ru
- Саенко, Михаил Николаевич* — канд. филол. наук, мл. науч. сотрудник Института славяноведения РАН (Москва), veraetatis@yandex.ru
- Старостин, Георгий Сергеевич* — канд. филол. наук, зав. кафедрой истории и филологии дальнего востока ИВКА РГГУ, зав. Центром востоковедения и сравнительно-исторического языкознания ШГИ РАНХиГС (Москва), gstarst@rinet.ru
- Шакон, Тьяго Коста* — адъюнкт-профессор Университета Бразилии, thiago\_chacon@hotmail.com

## Note for Contributors

*Journal of Language Relationship* welcomes submissions from everyone specializing in comparative-historical linguistics and related disciplines, in the form of original articles as well as reviews of recent publications. All such submissions should be sent to the managing editor:

G. Starostin  
Institute for Oriental and Classical Studies  
Russian State University for the Humanities  
125267 Moscow, Russia  
Miuskaya Square, 6  
E-mail: [journal@jolr.ru](mailto:journal@jolr.ru)

Articles are published preferably in English or Russian, although publication of texts in other major European languages (French, German, etc.) is possible. Each article should be accompanied with an abstract (not exceeding 300 words) and keywords.

For more detailed guidelines on article submission and editorial policies, please see our website at: <http://www.jolr.ru> or address the editorial staff directly at [journal@nostratic.ru](mailto:journal@nostratic.ru).

## Будущим авторам

Журнал *Вопросы языкового родства* принимает заявки на публикацию оригинальных научных статей, а также рецензий от всех, кто специализируется в области сравнительно-исторического языкознания и смежных дисциплин. Рукописи можно высылать непосредственно заместителю главного редактора по адресу:

125267 Москва  
Миусская площадь, д. 6  
Российский государственный гуманитарный университет  
Институт восточных культур и античности  
Г. Старостину  
E-mail: [journal@jolr.ru](mailto:journal@jolr.ru)

Предпочтительные языки публикации — английский или русский, хотя возможна также публикация статей на других европейских языках (французский, немецкий и т. п.). К каждой статье обязательно прикладывается резюме (не более 300 слов) и список ключевых слов.

Подробнее о требованиях к оформлению рукописи, редакционной политике журнала и т. п. вы можете узнать на нашем сайте по адресу: <http://www.jolr.ru> или же непосредственно, обратившись к редакции по электронной почте ([journal@nostratic.ru](mailto:journal@nostratic.ru)).